

Conocido como "El Danto", fue un revolucionario nicaragüense y junto a Carlos Fonseca, Tomás Borge, Silvio Mayorga, entre otros fueron fundadores y miembros de la Dirección Nacional Histórica del FSLN y un relevante luchador contra el régimen de la familia Somoza en Nicaragua a mediados del siglo XX.

Germán Pomares Ordóñez nació el 17 de agosto de 1937 en el municipio de El Viejo en el departamento de Chinandega. Fue el mayor de cuatro hermanos (Germán, Carmen, Luis y José Gregorio). Su madre, Celia Marcela Pomares conocida por *Celita* y su padre Ángel Ordóñez Picado. La familia de Germán estaba implicada en la lucha por la justicia social y contra la dictadura somocista, destacando el comportamiento ejemplar de su madre que se mantuvo fiel a sus principios hasta su muerte.

En 1958 se integra en la lucha contra la dictadura somocista, en sus primeras acciones contra el régimen las hace desde la juventud conservadora, junto a Victoriano Arteaga, un hombre que reunía a los jóvenes opositores, y es al primero que escucha hablar de ir a la guerra contra Somoza.

En julio de 1959 tuvo sus primeros contactos con sectores que luchaban por la liberación de Nicaragua. En 1960, se integró de lleno a la Juventud Patriótica Nicaragüense (JPN).

Para las acciones de Olama y Mollejones, Pomares intentó participar junto con otros muchachos proletarios, pero los líderes conservadores los rechazaron por su extracción de clase. También estuvo dispuesto a participar en el Movimiento 11 de Noviembre y fue Jorge Navarro, a quien conoció en la misa del primer aniversario de la masacre del 23 de julio, quien le propuso en 1961 para viajar a Cuba junto a Cristóbal Guido, para la conmemoración del ataque al Cuartel Moncada.

Trabajó por varios meses para recoger dinero y realizar este viaje pasó por Honduras, donde conoció a Carlos Fonseca, Silvio Mayorga, y Francisco Buitrago. Después los vuelve a ver en La Habana, en donde comparte con el Coronel Santos López, quien le explica la lucha de Sandino y entonces adquiere conciencia del anti-imperialismo. Llega el 24 de julio de 1961 a la República de Cuba para recibir entrenamiento militar, regresando a Nicaragua en febrero de 1962.

En 1962, se destacó en la escuela de entrenamiento militar en el Río Patuca. Ese mismo año comienza a formar el primer campamento del movimiento revolucionario en Raití, (poblado del Departamento de Jinotega) llamado Movimiento Nueva Nicaragua (MNN), antecedente del Frente de Liberación Nacional (FLN), que posteriormente adoptó el nombre de Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), organización político-militar.

En 1963, participó en la guerrilla de Río Coco, Bocay.

El 16 de abril de 1967 se integró a la base guerrillera en el cerro Pancasán, departamento de Matagalpa, destacándose por su capacidad organizativa. Construyó depósitos para

almacenar alimentos en la zona de Fila Grande, en el cerro Pancasán y hace exploración en el cerro Kiragua y consideran que debe ser el primer punto de ataque, tarea que alternaba con el entrenamiento militar.

Sale hacia Cuba en los primeros meses de 1968 junto a otros compañeros escogidos para recibir entrenamiento político militar.

A finales de 1968 y hasta el año 1969 se dedicó al traslado de armas y combatientes por la frontera sur del país.

El 18 de abril de 1969, mientras realiza una misión de traslado de compañeros hacia Nicaragua, junto con Fabián Rodríguez, son sorprendidos por la guardia tica y en el enfrentamiento resulta un soldado muerto y Germán gravemente herido en la garganta por la explosión de una granada. En esas condiciones es hecho prisionero y mantenido en la Penitenciaría Central de San José, Costa Rica. Ahí se encuentra con Humberto Ortega y logran huir en junio de ese mismo año.

Sigue trabajando sin descanso y el 18 de octubre, mientras traslada a Leopoldo Rivas de Costa Rica a Nicaragua, tienen un encuentro con la Guardia Nacional del puesto de La Virgen, Rivas en Nicaragua. En el enfrentamiento dan muerte al jefe de ese comando y se ven forzados a regresar a Costa Rica. El 10 de diciembre vuelve a entrar a Nicaragua esta vez para introducir al país a Víctor Tirado, Denis Campbell, Oscar Benavides y Leopoldo Rivas.

Germán Pomares forma parte del comando “Julio Buitrago”, para realizar el 23 de diciembre de 1969 la operación rescate para liberar al Comandante Carlos Fonseca Amador de la cárcel de Alajuela en Costa Rica, evento fallido en el que Humberto Ortega y Rufo Marín son heridos y capturados, mientras los demás miembros del comando, incluyendo a Germán Pomares, logran evadir el cerco.

El 02 de abril de 1970 fue capturado y torturado en el Hormiguero, logrando salir después de un año por las protestas estudiantiles en todo el país, en abril del año 1971. Mientras es brutalmente golpeado piensa “Si nos dejamos atrapar vivo, debemos tener el valor de no decirle nada al enemigo con el cual luchamos, es lo más honesto que puede hacer un revolucionario, en ese momento debemos demostrar conciencia de lo que se hace.

En 1974 es responsable de ingresar armas e introducirlas clandestinamente a Nicaragua. En la realización de esta tarea es hecho prisionero y deportado por los ticos hacia Colombia, de donde logra evadirlos, reincorporándose a la lucha.

El 27 de diciembre de 1974 formó parte del Comando “Juan José Quezada”, del FSLN, en la operación “Diciembre victorioso”, que tomó por asalto la casa de José María Castillo Quant, logrando con esta acción, la liberación de presos políticos, en todos esas

actividades, Pomares se distinguió por su heroísmo, su coraje y su fraternidad con sus demás compañeros.

En junio de 1976, junto con otros guerrilleros crean la retaguardia estratégica en la República de Costa Rica, conocida como Frente Norte Carlos Fonseca. Pomares dedicado a la preparación militar de los combatientes que integraron los comandos de asalto de los operativos de octubre

Durante esos preparativos, Germán Pomares entra en varias ocasiones a Ocotal, para estudiar las condiciones del cuartel. Esta misión la comparte con Carlos Suárez, Heriberto Rodríguez y Carlos Manuel Jarquín.

Pomares integró al núcleo fundador del Frente Norte “Carlos Fonseca”, durante la ofensiva de octubre de 1977, atacó los puestos de la Guardia Nacional en las poblaciones Las Manos (12 de octubre) del Mozonte (15 de octubre), San Fernando (25 de octubre), la hacienda El Volcán (11 de noviembre), hacienda Mi Ilusión (12 de Noviembre), Hacienda el Amparo (30 de Noviembre), el poblado de Santa Clara (2 de diciembre), y posteriormente La Hacienda Las Camelias, El Limón y otros pueblitos en el departamento de Nueva Segovia.

Germán Pomares, Joaquín Cuadra, Oscar Benavides y Francisco Rivera “El Zorro”. Buscaron acercarse a Ocotal, entra tempranamente en combate con un jeep de la Guardia Nacional y esto altera los planes de ataque iniciales. Se decide poner dos emboscadas y la Guardia cae en aquella que fue dirigida por el Danto, en el lugar ubicado frente a la Hacienda San Fabián. Después de estos combates el Danto quedó a cargo de uno de los grupos en que se divide la columna.

El 3 de febrero de 1978 dirige operativamente el ataque al campamento que la Guardia Nacional había montado en el lugar conocido como El Rosario, en la cordillera de Dipilto, en el que las fuerzas guerrilleras realizan numerosas bajas al enemigo.

El 10 de marzo 1978 fue capturado junto con Ulises Tapia y Alvarito Hernández, en la Hacienda Peñas Blancas en El Paraíso en Honduras, fueron trasladados a la penitenciaría Central de Tegucigalpa y posteriormente fue deportado a la República de Panamá donde participó en enero de 1979 en “el congresito”, reunión en la que fue nombrado jefe del Frente Norte Carlos Fonseca Amador.

Se traslada nuevamente a Honduras y comienza a preparar el regreso a Nicaragua, viaja varias veces al país antes de ingresar definitivamente como responsable de la comisión política –militar del Frente Norte.

El 26 de marzo de 1979 al frente de la columna Oscar Turcios Chavarría, le tiende una emboscada a la Guardia en el camino a Jalapa y aniquila parcialmente al enemigo, Habiendo sido detectado, Pomares decide trasladar la columna a una nueva zona de

operaciones y golpear contundentemente al enemigo atacando las posiciones de la Guardia en El Jícaro y concluye exitosamente esa misión. Después se da otro combate en El Zángano y la toma de Wiwilí (16 de abril) pero sus fuerzas entran en combate con tropas de la Guardia emboscadas antes de llegar al pueblo. El resultado fue un revés militar en el que pierden la vida 7 combatientes sandinistas.

Se reconcentra posteriormente en La Sotana donde sostiene reunión con Elías Noguera y Francisco Rivera. Días antes de la toma de Jinotega, al dirigirse a la columna guerrillera en el Cerro Cuba expresó: *“Vamos a salir a darle los últimos golpes a la dictadura, yo les digo compas, que Nicaragua será libre antes de que terminen las lluvias”*.

En el Cerro Cuba, el Municipio de Condega, se tenía el campamento central, se mantenía comunicación con Pomares y con Hugo Torres que estaban en la retaguardia de Honduras, con Humberto Ortega y Joaquín Cuadra en Palo Alto, se tenían tres objetivos que eran: la ciudad de Ocotal, Jinotega y Matagalpa, porque Estelí acababa de salir de la toma y estaban en el repliegue.

El problema en Ocotal era que no había mucha base social y que era una ciudad muy despejada, plana, con pocos árboles y vegetación. A Matagalpa la dejaron de último pues sería el principio de la insurrección, no se quería someter a Matagalpa a un desgaste similar al de Estelí, se trataba solo de golpear y salir, pues venía la ofensiva final.

Finalmente se decidió por Jinotega, donde se tenía un trabajo urbano y rural, se contaba con el reconocimiento del terreno, por su característica montañosa y su clima nublado, le permitía fácil acceso. El Zorro habló con Pomares para que este no se fuera a realizar la acción en Jinotega e intento convencerlo para que se quedara dirigiendo las acciones desde el Cerro Cuba, donde inclusive habían condiciones para la defensa.

El 19 de mayo de 1979, dirigen la toma de Jinotega, comandado por el Danto, con el objetivo de descongestionar la presión sobre Nueva Guinea, obligando al enemigo a dispersar sus fuerzas, entran directamente a Jinotega a tomársela y permanecen en la ciudad varios días, Javier Carrión, el segundo al mando, toma la decisión de replegarse porque habían llegado bastantes refuerzos de la Guardia y el objetivo se había cumplido.

Durante la retirada Germán Pomares es herido de gravedad por una bala que le perforo el abdomen, tenía 42 años.

El 22 de mayo por la noche en el cerro "La Cruz" en Jinotega El Danto se sintió aparentemente un poco mejor y entonces dijo "Ya no me muero", al día siguiente fue sincero, era fuerte de carácter y dijo "Voy a morir". Él supuso que era peritonitis, porque la bala le quedó adentro de los intestinos y de eso muere en la madrugada del 24 de mayo del año 1979, antes del triunfo de la Revolución Popular Sandinista.

Su cuerpo reposa en un mausoleo erigido en su honor en el Parque Central de su ciudad natal, El Viejo.

Tenía vocación pedagógica. Le gustaba hablar extensamente con sus compañeros y en especial con los nuevos guerrilleros para explicarles los objetivos de la lucha. Se angustiaba si notaba que quienes andaban en la guerrilla no tenían conciencia de clase o suficiente fortaleza y compromiso. Sabía de la importancia de la mística, por eso arengaba a sus compañeros antes de cada misión. Le daba importancia a los rituales que fortalecieran la convicción.

Nunca perdió la sencillez propia de su origen de clase y actuaba con naturalidad, sin poses ni afectaciones, lo que le granjeaba el cariño de sus subordinados. Capaz de reír y llorar. De bromear y bailar. De ser muy serio y grave, cuando correspondía.

A pesar que estudió hasta tercer grado, fue persuadido de la importancia de legar a las nuevas generaciones la historia de la lucha a través del testimonio. Por eso podemos contar con relatos de, al menos, una parte de su vida.

## Reconocimiento a su legado histórico

La Asamblea Nacional declara **Héroe Nacional al Comandante Germán Pomares Ordóñez**, mediante Decreto N° 799, de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional de la República de Nicaragua, publicado en La Gaceta, Diario Oficial N° 195 del 29 de agosto de 1981.

## Orden "Germán Pomares Ordóñez"

El 30 de abril de 1985 se crea, mediante Ley N° 5, la **Orden "Comandante Germán Pomares Ordóñez"** destinada a reconocer servicios excepcionales a la patria. Esta Orden se otorga mediante Acuerdo Ejecutivo dictado por el Presidente de La República de Nicaragua.

---

Bibliografías consultadas:

Libro Algunas Correrías y Andanzas. Nueva Nicaragua -1989.

Libro "El Danto". Asamblea Nacional – 2014.

[http://es.wikipedia.org/wiki/Germa\\_Pomares](http://es.wikipedia.org/wiki/Germa_Pomares)

<https://memoriasdelaluchasandinista.org>